

FICHE PROJET POLICE

Guide d'inspiration pour la prévention des violences sexuelles et sexistes dans l'espace public



Direction Sécurité Locale et Police
SPF Intérieur

Zone de police MONTY – projet « Alice »	
Point de contact	INP Rudy Vlasselaer : rudy.vlasselaer@police.belgium.be Zone Montgomery / Département de 1 ^{ère} ligne / Service proximité / Antenne de police Louvain-en-Woluwe.
Contexte dans lequel le projet s'est développé	<p>Le site universitaire d'Alma à Louvain-en-Woluwe est sujet à un lot de préoccupations, notamment en ce qui concerne les violences sexuelles, le harcèlement de rue et le sexisme. Pour répondre à ces diverses problématiques et venir en aide aux victimes, l'Inspecteur Rudy Vlasselaer a développé un projet de sensibilisation et de soutien.</p> <p>Souhaitant objectiver la différence entre les plaintes déposées et le chiffre noir rapporté par les étudiants eux-mêmes, plusieurs constats ont rapidement été faits par les policiers du site universitaire :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Les étudiant(e)s craignent d'en parler aux entités académiques ou directement à leurs camarades ; - Ils/elles craignent le contact avec police ; - Ils/elles sont confronté.e.s à la méconnaissance des procédures judiciaires et des organismes spécialisés comme les CPVS (centres de prise en charge des violences sexuelles). <p>Il a donc été décidé d'apporter une solution concrète à ces problèmes en privilégiant une approche globale et concrète.</p>
Philosophie	<p>Le projet consiste à proposer un seul numéro que les victimes présentes sur le site peuvent appeler après avoir subi une agression sexuelle. Un seul numéro qui appelle immédiatement un taxi dédié à cet effet, conduit par un chauffeur sensibilisé à la cause. Il prendra en charge la victime à un endroit spécifique et l'emmènera au Centre de Prise en charge des Violences Sexuelles situé rue Haute à Bruxelles. Le tout dans les meilleures conditions, gratuitement pour la victime, en tout anonymat et 24h/7j.</p> <p>Le numéro en question : 02 349 44 22.</p>
Description	<p>Ce projet se divise en 2 grandes parties :</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Sensibilisation et information sur le terrain en partenariat avec l'ASBL « Touche Pas A Ma Pote » en ce qui concerne le sexisme et le harcèlement de rue. 2. Mise en place d'un service de taxi gratuit pour accompagner les victimes de violences sexuelles de moins de 7 jours directement au CPVS, en toute sécurité.

Comme mentionné précédemment, 2 approches sont privilégiées dans ce projet :

1. Approche globale : le volet sensibilisation et information concernant les faits de harcèlement de rue et de sexisme a un double objectif. Premièrement, informer les personnes sur les aspects légaux et participer aux changements de mentalités. Deuxièmement, avoir l'occasion de travailler en amont sur les profils de potentiels agresseurs sexuels. Cette partie du projet se fait en collaboration avec une ASBL spécialisée en la matière travaillant en partenariat avec l'Institut pour l'Égalité des Femmes et des Hommes (IEFH).
2. Approche concrète : il s'agit d'une part d'informer sur l'existence des CPVS et notamment celui de Bruxelles à l'hôpital Saint-Pierre et surtout, d'autre part, de mettre en place un transport gratuit, anonyme, disponible 24h/24 et 7j/7. Un partenariat avec la société Bruxelloise « Taxis Verts » a été développé. Taxis Verts met à disposition un numéro de téléphone unique afin de commander un taxi pour conduire les victimes au CPVS de Bruxelles.

Concrètement, quand une victime compose le numéro mis à disposition, elle signale qu'elle a besoin d'Alice et l'opérateur en ligne sait de quoi il s'agit. Il confirme l'envoi d'un taxi banalisé avec un chauffeur « screené » et sensibilisé à la problématique. La victime reçoit un message sur son téléphone avec la position du taxi en temps réel, le temps d'attente ainsi que des informations sur sa plaque d'immatriculation, la marque et le modèle. La prise en charge ne se fait que devant la station de métro « Alma », cette dernière étant sous surveillance caméra de la STIB et de la zone de police Montgomery. Suite à la prise en charge, la victime est déposée devant le CPVS et le chauffeur s'assure que la victime entre bien dans le centre en toute sécurité.

Public cible	Les étudiant(e)s victimes d'agressions sexuelles et/ou de sexisme sur le site d'Alma à Louvain-en-Woluwe.
Objectifs	Prendre en charge les victimes de violences sexuelles et les emmener en toute sécurité dans un CPVS.
Partenaires	<ul style="list-style-type: none"> - ASBL Touche Pas A Ma Pote - Association de représentants des étudiants, l'AGL Woluwé - UCLouvain et les Hautes écoles présentes sur le site - Les Taxis verts
Evaluation	<p><u>Retours sur le terrain</u> :</p> <p>Lors de la mise en place du projet le 11/10/2023, ils ont reçu un retour unanimement positif de la communauté estudiantine. Ce projet très concret rencontre les attentes des étudiant.e.s.</p> <p><u>Résultats</u> :</p> <p>Le projet étant mis en place, il n'y a pas encore de statistiques à fournir.</p>



	<p>A la suite d'une présentation du projet à Mme Ben Hamou, Secrétaire d'état à l'égalité des chances en Région Bruxelles-capitale, et aux autorités académiques de l'UCLouvain et de l'ULB en décembre 2023, il est envisagé d'élargir le projet aux autres sites universitaires présents en région Bruxelles-Capitale mais aussi aux autres sites de l'UCLouvain présents en Région wallonne.</p> <p>L'inspecteur Vlasselaer est satisfait de ces premiers contacts avec les étudiants concernant ce projet : <i>« les étudiants nous ont toutes et tous donné un feedback positif quant à l'initiative car, d'après eux, il s'agit là d'une vraie nécessité. Certain.e.s nous ont parlé de personnes à qui c'était arrivé et qui ne savaient pas quoi faire, d'autres nous ont fait part de leur propre expérience. Nous avons clairement ressenti parmi ces victimes qu'elles étaient soulagées d'apprendre que ce projet a été mis en place. »</i></p>
Budget	<p>La sensibilisation au harcèlement de rue et au sexisme étant faite en partenariat avec une ASBL, aucun coût n'a été pris en charge par notre zone de police. Seuls les inspecteurs de l'antenne de police ont été impliqués pendant leurs shifts et ont travaillé avec les bénévoles.</p> <p>Les coûts de transport en taxi des victimes d'Alma vers le CPVS sont de l'ordre de +/- 37€ la course. Ils sont actuellement pris en charge par le partenaire AGL Woluwé (association des étudiants) qui a voté un budget pour 2023. Des discussions sont en cours pour que ces coûts soient pris en charge par les autorités (la zone de police impliquée, l'UC Louvain, les Hautes-Écoles) en 2024.</p>